
19 日上午 10 点，海都
记者来到了位于鼓楼区东
街口的一家“研习社”，这
是一家在网络上评价较高
的付费自习室。因防疫需
要，目前，顾客进入自习室
都要出示健康码，并扫描
店铺二维码、戴口罩。进
入自习室的大门，便是休
闲区，休闲区中摆放着舒
适的桌椅、储物柜以及书
架，茶水、小零食、数据线、
充电宝以及常用文具一应
俱全，整体的装修风格十
分干净简约。

进入学习空间，记者看
到这里分为阳光单人位、沉
浸式单人位、双人间、四人
间、六人间五种类型，总共
能容纳 60人左右。阳光单
人位带有窗户，而沉浸式单
人位没有窗户，自带门帘，
单人位的每张桌子两侧都
有很高的挡板，桌子上方有
储物柜；多人间则是提供给
需要结伴学习或开会的顾

客使用，配备有白板和电
视。记者发现，在自习室中
大家都尽可能地降低自己
活动的音量，每个人的学习
空间都十分私密，不受外界
影响。

记者了解到，该研习
社的营业时间从早上 8 点
到晚上 11 点，单人位自习
室费用为一个月 550 元至
650元不等，双人间工作日
1 天 55 元。此外，还提供

“工作时段卡”和“晚自习
卡”，满足了不同顾客的多
样化需求，在节假日或“双
11”等购物节前后，自习室
还会上线低价体验卡，吸
引更多新顾客到店体验。

当天 11 点，记者又来
到了位于鼓楼区五四路环
球广场的一家自习室。该
自习室的规模较小，只提
供 25个单人学习位以及一
张就餐桌，费用为一个月
300 元左右。与前者有所
不同的是，这家自习室隐

藏在众多小微企业的办公
场所中，并且采用无人值
守的方式进行营业，顾客
通过小程序进行线上预约

后，便能够通过手机一键
打开智能门锁进入自习
室，全程自助消费，而且没
有时间限制，十分方便。
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上述位于东街口的“研
习社”的负责人卓女士告诉
记者，该自习室从今年1月1
日起正式营业，因其自身是
一个比较喜欢读书的人，且
对读书的环境要求也比较
高，所以去年 10 月份与几
个朋友商议后，就将创办自
习室的想法提上了日程。

“因为起步比较晚，所以我
们还去杭州、深圳等起步较
早的城市考察。”

卓女士告诉记者，目前
自习室的整体客流量较大，
工作日以考研、考公、考教
资的为主，周末则以初高中
生为主，女性顾客稍多，总
体男女比例还相对均衡。

对于目前店铺的营收
情况，卓女士表示，自习室
正式开业还不满一年，并且
因为疫情反复，所以还无法
做到收支平衡。但此前疫
情结束后，客流量的明显回
升，让她看到了希望。

“最早是因为看了一部叫
《请回答1988》的韩剧，所以对
自习室的概念很感兴趣。”上
述位于环球广场的自助自习
室的负责人张先生告诉记者，
其公司主要从事共享办公室
的经营业务，向一些小微企业

出租办公环境，而在了解到自
习室的概念后，便与股东一同
在公司内部进行调研，结果发
现不少人都有在自习室学习
的需求，于是开了这家自习
室。“共享办公室与自习室是
有共通性的，只不过办公室面
向的是企业，自习室面向的
是个人。”

张先生称，其自习室的
特点主要在于“无人自助”，
虽然店内的功能区划分成了
用餐区、学习区等区域，但是
并不需要安排人专门值守，
仅需通过线上监控以及招纳
兼职人员与保洁人员，便可
保证门店的日常运营。

“因为希望学生们都有
一个好的学习环境，所以定
价也会相对较低，平均一小
时在1元至2元。”张先生告
诉记者，目前该自习室在福
州已经开了 7 家门店，第 8
家正在筹备中，市场整体的
需求量较大，每年的 6—8
月都是旺季，时常会遇到

“一座难求”的情况。
对于自习室今后的规

划，两家门店的负责人均表
示，后期将考虑下沉到福州
周边的一些县城，让更多的
人体验到自习室。

N据《中国教育报》

在付费自习室特别是
寄宿式自习室兴起的背后，
其业态的确定及规范管理
问题也随之显现。

有专家认为，从本质来
看，自习室总体上属于服务
业当无可疑，其规范性可从
服务行业上进行考量。但
是，自习室又有着其综合性
的特点，在单纯出租座位无
法生存的情况下，一些自习
室也在进行业务拓展，包含
了食品经营、住宿、图书经
营 、餐饮 、文具售卖等业
务。这样一来，付费自习室
的经营范围大为扩张，可能
涉及教育、文化、房地产、租
赁和商务服务、住宿和餐
饮、居民服务等多个业态。
不过，作为一个体量小、利
润较低，同时又有较好社会
效益的业态，多头管理并不
利于其健康发展，因此，有
必要对该特殊业态进行综

合归类，规范其名称。
在此基础上，应当对自

习室的经营范围进行科学界
定，对自习室的内部管理应有
基本要求，与“自习”相符。比
如，考生选择付费自习室，最
重要的是想通过自习室的校
园式环境找到熟悉的学习节
奏；在共同的竞争压力中，促
使自己专心学习。因此，宜将

“他律”服务作为自习室内部
管理的基本内容之一。

据有关分析报告，中国
付费自习室 2022 年用户规
模将达到750万，但与国外
成熟的付费自习室模式相
比，中国的付费自习室市场
尚未成熟，缺乏行业标准。

因此，建议相关部门组
织调研，将付费自习室作为
一种新业态进行深入研究
和综合分析，早日确定其行
业标准，避免付费自习室在
野蛮生长的过程中迷失，既
失去发展的机遇，又影响了
数百万用户的正常需求。

你愿意为“学习氛围感”买单吗？
付费自习室在福州悄然兴起，这些自习室提供哪些服务，需要多少费用？海都

记者实地探访

明确行业标准
强化付费自习室管理

□专家声音

N海都记者 陈琦 梁展豪 文/图

最近，参加今年国考和
研究生考试的考生已经进入
冲刺复习阶段，公共图书馆
等免费的自习场所往往是

“一座难求”，一个安静的学
习环境成为大部分“备考人”
的心之所向。近年来，付费
自习室爆火，逐渐开始替代
图书馆、咖啡厅等传统自习
室，成为备考人群的新选
择。在这里不仅有舒适的桌
椅，更有“沉浸式学习”的氛
围。那么，当付费成为自律
的第一道门槛，有哪些人会
为了学习氛围买单？付费自
习室里又能提供哪些服务，
需要多少费用？

近日，海都记者来到福州
部分付费自习室进行了探访。

记者现场探访时发
现，可能由于疫情防控的
原因，在上述两家自习室
内学习的人并不多，仅不
到一半的自习室被使用。

“我最近在备考和财
务相关的证书，已经陆续
到付费自习室学习了 7 个
月的时间。”29岁的刘女士
告诉记者，自己今年 4月份
开始接触付费自习室，之
前她在图书馆学习比较
多，但是随着备考的人数

不断增多，图书馆里的好
位置都要靠“抢”。

“后来我通过网络了解
到了付费自习室，感觉很新
奇，就买了一张体验卡，体
验完后感觉还不错，环境很
好，配套设施也很齐全。”刘
女士认为，自己是在“花钱
买自觉”。“因为我目前在上
班，所以只能周末学习，然
而我周末独自在家的心情
又比较浮躁，经常会被手
机、电视分散了注意力。”刘

女士表示，在自习室里，每
个人都在奋笔疾书，她也会
有种紧张感，从而就能管住
自己，安下心来学习。

此外，记者还在自习
室中遇到了一名初三的林
同学。“我来付费自习室才
3个月的时间，在这里学习
我感觉是种享受。”林同学
告诉记者，他是通过同学
了解到付费自习室，跟着
同学一起去体验之后，决
定长期将付费自习室作为

他的“学习根据地”。“我喜
欢和大家一起学习的感
觉，每次我听到身边人沙
沙的笔尖声和翻动书本的
声音，我都觉得沉浸其中，
不会去想其他任何事。”林
同学表示，来自习室学习
的这段时间里，自己的学
习效率确实有了提升，他
认为如果付费就能够换来
一个良好的学习环境，并
且能带来学习成绩的提
升，那是很值得的事情。

顾客
花钱买“自觉”学习效率确有提升

探访
个性化服务多 配备齐全无人值守

商家
整体需求量较大
常出现“一座难求”

研习社里的阳光双人位

东街口附近一家研习社还为顾客设置了茶水台

▲福州五四路上一家
自习室里的学习位


